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15. Tagung zum modernen Chinesischunterricht

Freie Universitat Berlin, 25.-27. September 2008

Dass die 15 eine magische Zahl ist, hatten bereits die alten Chinesen zu Zeiten 

der Xia-Dynastie festgestellt, als ihnen beim Versuch, den Gott des uber die 

Ufer getretenen Flusses Luo mit Opfergaben zu besanftigen, eine wunderliche 

Schildkrbte aus den Fluten entgegenkrabbelte. Auf deren Panzer entdeckten die 

Gelehrten eine seltsame Musterung, in welcher die Ziffem von 1 bis 9 dergestalt 

zu einem Quadrat angeordnet waren, dass die Summe einer jeden Reihe - ganz 

gleich ob senkrecht, waagerecht oder diagonal - jeweils 15 ergab. Die Vorzei- 

chen standen also gut fur die 15. Tagung des Fachverbandes, die vom 25. bis 27. 

September 2008 am Ostasiatischen Seminar der Freien Universitat Berlin zum 

Thema "Chinesisch - eine Herausforderung fur den Fremdsprachenunterricht" 

stattfand. Bereits die Teilnehmerzahl, die mit etwa 200 einen neuen Rekord er- 

reichte, bestatigte die "magische Kraft" der 15, und machte dariiber hinaus deut- 

lich, dass Chinesisch als Unterrichtsfach an Schulen und Universitaten langst 

den Orchideenstatus abgelegt hat. Die Tagung zeigte auBerdem, wie vielfaltig, 

verschiedenartig und vielschichtig die Herausforderungen sind, die sich dem 

modemen Chinesischunterricht stellen, der, um erfolgreich zu sein, weit mehr 

als "Sprachvermittlung" zu leisten hat - und dabei doch immer auch Sprach- 

unterricht bleiben soli.

Wie viele verschiedene Aspekte der Chinesischunterricht beriihrt und wie 

vielfaltig die Fragen sind, die die chinesische Sprache als Unterrichts- und For- 

schungsgegenstand aufwirft, wurde bereits in den beiden Erbffnungsvortragen, 

deutlich, die im Anschluss an die GruBworte von Prof. Dr. Ursula Lehmkuhl 

(Vizeprasidentin der Freien Universitat Berlin), Dr. Jiang Feng (Gesandter Bot- 

schaftsrat fur Bildung der VR China), Prof. Dr. Dr. h.c. mult. Wolfgang Mackie

wicz (Vorsitzender des European Language Council) und Prof. Dr. Dr. h.c. 

Mechthild Leutner (Professorin fur Sinologie am Ostasiatischen Seminar der 

Freien Universitat Berlin und Vorsitzende des Konfuzius-Institutes an der Freien 

Universitat Berlin) gehalten wurden: Prof. Dr. LIANG Yong (Trier) hob in 

seinem Vortrag "Chinesisch als fremde Sprache - Forschungsperspektiven aus 

linguistischer und interkultureller Sicht" die Bedeutung der linguistischen 

Grundlagenforschung fur den Chinesischunterricht hervor, welche sich aller- 

dings von dem Paradigma der traditionellen, vorwiegend durch die Erforschung 

der europaischen Sprachen gewonnenen, linguistischen Kategorien befreien 

milsse. Im zweiten Erbffhungsvortrag "Was das Chinesische nicht sagt - Lan- 

deskunde Chinas und China verstehen" betonte Prof. Dr. Helwig Schmidt- 

Glintzer (Wolfenbiittel) die kulturellen Aspekte des Chinesischlemens, die 

angesichts einer Europa so fremden Kultur einen entscheidenden Bestandteil des 

Erlemens der Sprache ausmachten.
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Wie sehr die neuen Medien die Welt global zusammenwachsen lassen, zeigte 

sich bei der Verleihung des Friedhelm-Denninghaus-Preises 2008, der zu glei- 

chen Teilen an zwei Projekte verliehen wurde. Da Dr. Michael Engel und Jan 

Hefti, die fur ihr Projekt "HanDeDict" ausgezeichnet wurden - ein neues inter- 

aktives, kostenfreies chinesisch-deutsches Online-Worterbuch (URL: http:// 

www.chdw.de) mit inzwischen iiber 130.000 Eintragen nicht personlich zur 

Preisverleihung erscheinen konnten, wurde eigens eine Liveschaltung nach 

Tokio eingerichtet. Ebenso gewiirdigt wurde Dr. Christina Neder (Geschwister- 

Scholl-Gesamtschule Dortmund) fur ihr iiberregionales Engagement bei der Er- 

stellung von Lehrplanen, Lemzielen und der Organisation von Fortbildungen fur 

den Chinesischunterricht an Schulen.

Der erste Nachmittag war vorwiegend der Schriftzeichendidaktik gewidmet. 

CHAN Shuk-Ching und TSE Ka-Ho (Hongkong) prasentierten im Rahmen 

ihres Vortrags "Change the Difficulties of Chinese Characters into its Advan

tages: A Shortcut to Learn Chinese" ein neues Online-Wbrterbuch, in welchem 

chinesische Schriftzeichen mit Hilfe des zo/vgAe/ig-Eingabesystems

$£) nachgeschlagen werden konnen (URL: http://www.ckcitlang.net). LI Xiao- 

han stellte die Arbeit von LIN Chih-miao (Paris) "An Original Sinographic 

Typology from a Didactical Perspective for L2 Learners" vor, welche sich von 

den traditionellen liushu insbesondere darin unterscheidet, dass sie hierar- 

chisch aufgebaut ist und sich nach dem jeweiligen Kenntnisstand des Lemenden 

richtet. Signe Overgaard Ptaszynski (Kopenhagen) konzentrierte sich auf 

"Reading Strategies Among Students of Chinese as a Foreign Language", in

dem sie die Ergebnisse ihrer Untersuchungen zur Frage vorstellte, wie die Lese- 

strategien Chinesischlemender durch die dem Unterricht zugrunde gelegten 

Lehrmethoden beeinflusst werden. Ihre Studien legen nahe, dass Umfang und 

Charakter des theoretischen Wissens, das Chinesischlemende zu verschiedenen 

Zeitpunkten des Lemens erwerben sollten, neu iiberdacht werden miissen. Cor

nelia Schindelin (Mainz/Germersheim) ging in ihren "Uberlegungen zur 

Schriftzeichendidaktik" der Frage nach, was es eigentlich heifit, Schriftzeichen 

zu lemen, und zeigte Moglichkeiten auf, wie schriftzeichendidaktische Strate- 

gien entwickelt werden konnen, die auf die jeweilige Lemergruppe zugeschnit- 

ten sind. Konkrete Aspekte des Schriftzeichenlemens stellte Thomas Klima- 

schewski (Weilburg/Lahn) in seiner Lehrwerksprasentation "Praktisches 

Schreibiibungsbuch Chinesisch" vor.

Parallel zu den Darlegungen zur Schriftzeichendidaktik wurden am Donners- 

tagnachmittag noch drei weitere Plenarvortrage gehalten: Walter Bisang 

(Mainz) betrachtete "Das Chinesische aus sprachtypologischer Sicht" und mach- 

te an Beispielen aus der Pragmatik deutlich, wie stark sich das Chinesische von 

europaischen Sprachen unterscheidet. Er zeigte dabei, dass - entgegen der von 

verschiedenen Linguisten vertretenen Auffassung - die dominante Rolle der 

pragmatischen Interferenz im Chinesischen nicht als geringes MaB an Komple-

http://www.chdw.de
http://www.ckcitlang.net
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xitat verstanden werden darf: Wahrend eine geringe overte Komplexitat tatsach- 

lich charakteristisch fur das Chinesische sei, weise es hingegen ein hohes MaB 

an "verdeckter" Komplexitat, insbesondere im Bereich der Schnittstelle zwi- 

schen Lexikon und Syntax, auf, also in Bereichen, die von westlich geschulten 

Linguisten meist wenig beachtet warden. CUI Xiliang (Peking) stellte in seinem 

Vortrag "'HSK eine Datenbank mit Chinesisch-

aufsatzen von intemationalen Teilnehmem des HSK vor, die zur Erforschung 

einer breiten Spannweite von Aspekten des Fremdspracherwerbs verwendet 

werden kann [http://202.112.195.8/hsk/index.asp]. HSIN Shih-Chang (Taibei) 

berichtete abschlieBend fiber n In seinem

Vortrag gab er einen Uberblick uber die Entwicklung der politischen Behand- 

lung der Sprache seit 1945 auf Taiwan sowie eine Ubersicht uber die Studiensi- 

tuation in Taiwan fur Internationale Chinesischlemer. Er stellte auBerdem einen 

Chinesisch-Sprachtest vor, der eigens in Taiwan entwickelt wurde und mittler- 

weile auch weltweit neben dem HSK als Sprachstandsprtifung herangezogen 

wird. Damit lieferte er einen ersten Beitrag zum Thema "Chinesischunterricht 

international", das am Vormittag des nachsten Tages mit Berichten zur Unter- 

richtssituation in verschiedenen Landem Europas fortgesetzt werden sollte. Der 

erste Abend fand seinen Ausklang beim Empfang des Botschafters der VR 

China in der chinesischen Botschaft Berlin.

Die Sektion "Verschiedene Aspekte des Chinesischunterrichts", die einen der 

Schwerpunkte am Vormittag des zweiten Konferenztages darstellte, eroffnete 

DENG Enming (Peking) mit seinem Vortrag W

Er betonte die Wichtigkeit, Zeichen, Worter, Phrasen und Satze in Lehrmateria- 

lien wiederholt auftauchen zu lassen. Bei der Wiederholung miisse man aller- 

dings auf Variation achten, die Elemente sollten also in verschiedenen sprachli- 

chen und situativen Kontexten prasentiert werden, um die Moglichkeit eines 

vollstandigeren Erlemens der Sprache zu gewahrleisten. Mit den spezifischen 

Schwierigkeiten der chinesischen Phonetik und Phonologie befasste sich LIU 

Xiaoyan (Hannover) in W (MW) iXicin #Ein

Beispiel fur lexikalische Sprachvariation lieferte WU Yiching (Taibei) mit ihrer 

ausfuhrlichen Analyse verschiedenster Bedeutungsschattierungen und Ge- 

brauchsweisen des Zahleinheitswortes kou  in ihrem Vortrag F  J

br]Hilt R". Wie weit die Auffassungen bezuglich der eigenen 

Sprache in einem geographisch und kulturell so vielfaltigen Land wie China 

variieren konnen, zeigte sich bereits wahrend und auch insbesondere nach dem 

Vortrag an den angeregten Diskussionen unter den chinesischen Zuhorem.

Die zweite vormittagliche Sektion "Chinesischunterricht in Europa" wurde 

von HU Bo (Oxford) eroffnet, die in ihrem Vortrag "Chinese Language Diffi

culty Survey" die Ergebnisse einer empirischen Studie zu visuellen gegeniiber 

auditiven Lemem vorstellte, auf Grundlage derer sie Klassifikations- und Kate- 

gorisierungsvorschlage bezuglich der spezifischen Schwierigkeiten des Chine-

http://202.112.195.8/hsk/index.asp
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sischlemens unterbreitete. Darauf folgten Berichte fiber den Chinesischunter- 

richt in verschiedenen europaischen Landem: Joel Bellassen (Paris) berichtete 

in "A Discipline is Bom: The Teaching of Chinese Language in France: Ele

ments of History, Construction of a Discipline, Future Challenges" von der Situ

ation in Frankreich, wo der Chinesischunterricht auf dem besten Wege ist, sich 

als eigenstandige Disziplin neben den anderen traditionellen Sprachfachem zu 

entwickeln. Andreas Guder (Berlin) gab in seinem Vortrag "Tom Between 

Philological Tradition, Communicative Competence and Workload Units: Some 

Data on Chinese Language Courses in German Secondary and Higher Educa

tion" einen Uberblick liber die gegenwartige Lage in Deutschland, und betonte, 

dass der "quantitativen Revolution" die bereits in den letzten Jahren erfolgt sei, 

nun eine "qualitative Revolution" folgen rnusse. Als spezifische Probleme, die in 

Zukunft in Angriff genommen werden miissten, nannte er eine Differenzierung 

der Lemziele in Bezug auf die unterschiedlichen Institutionalisierungsformen 

des Chinesischunterrichts, da an Chinesischlemende nicht grundsatzlich diesel- 

ben Anforderungen gestellt werden konnten wie an Englisch- und Franzdsisch- 

lemende. Eine zweite Herausforderung sei eine starkere Zusammenarbeit der 

Institutionen liber die Landerebene hinaus, die aufgrund der Bildungshoheit der 

Lander in Deutschland nach wie vor schwer zu verwirklichen sei. Federico 

Masini (Rom) stellte in seinem Vortrag "Teaching Chinese in Europe: The Case 

of Italy" einen historischen Abriss der Sinologie und des Chinesischunterrichts 

in Italien als auch die Verwirklichung der Lehre der immer mehr an Bedeutung 

zunehmenden Sprache in der heutigen Zeit vor. Eine eigene Lehrbuchreihe, in 

die ein halbjahriges Austauschprogramm mit der Beijing Foreign Studies Uni

versity in Peking (tfti^b) integriert ist, wurde ebenfalls kurz vorgestellt. Berichte 

aus weiteren europaischen Landem lieferten Mette Thuno (Kopenhagen, "Be

tween Chinese Language Teaching and Chinese Studies in the Nordic Countries: 

Language Studies or Part of the Humanities?"), Henk Frencken (Lei

den, "Chinese in Dutch Secondary Education: A High-Speed Success Story") 

und George Xinsheng Zhang (London, "Chinese Language Teaching in the UK 

- Present and Future").

Die Vortrage am Nachmittag setzten sich in zwei Sektionen mit den 

Themen "Chinesisch multimedial" und "Sprachliche und interkulturelle Kompe- 

tenz" auseinander. Die Sektion "Chinesisch multimedial" wurde von Lena Hen- 

ningsen (Heidelberg) eroffhet, die in ihrem Vortrag "China in der Schule - eine 

Online-Datenbank fur landeskundliche und sprachliche Unterrichtsmaterialien" 

eine vom Institut fur Sinologie der Universitat Heidelberg und dem Schulteam 

SHAN e.V. gemeinsam entwickelte Intemet-Datenbank vorstellte, die Unter

richtsmaterialien fur Landeskunde- und Sprachunterricht liefert [http:// 

wiki.sino.uni-heidelberg.de/]. Christine Berg (Gluckstadt/Elbe) stellte "Inter- 

aktive Websites als innovative Herausforderung fur den multimedialen Chine

sischunterricht" an ausgewahlten Beispielen vor. SHEN Airu (Bad Schwartau)

heidelberg.de/
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berichtete uber "Erfahrungen mit computer-unterstiitztem Chinesischunterricht", 

durch den es moglich werde, eine chinesische Sprachumgebung auf alien Kom- 

petenzbereichen zu simulieren. Wim Oostindier (Groningen) beschaftigte sich 

mit "Computer und IT-Unterstiitzung fur den chinesischen Sprachunterricht".

Zwei weitere Vortrage am Nachmittag setzten die vormittagliche Sek- 

tion "Different Aspects of Teaching Chinese" fort: RONG Jihua (Leipzig) ging 

in " der Frage nach, welche Punkte beim "Fra-

genstellen" im Chinesischunterricht fur Anfanger besonders beachtet werden 

mussen. WU Ching-hsuan (Waltham, Massachusetts) stellte in ihrem Vor- 

trag "Teaching Advanced Spoken Chinese: Integration of Accuracy and Cultural 

Awareness in Word Choice" spezifische Probleme der idiomatischen und kultu- 

rellen Korrektheit beim Chinesischsprechen vor, die auch fur fortgeschrittene 

Chinesischlemende, die weitestgehend grammatisch korrekte Satze auBem, 

meist recht schwierig sind.

Die Sektion "Sprachliche und interkulturelle Kompetenz" wurde eroffnet von 

Peter Jandok (Hildesheim), der seinen Vortrag dem Thema "Gesprachsorgani- 

sation in deutsch-chinesischer Interaktion - Forschungsergebnisse und Umset- 

zungsvorschlage fur den ChaF-Unterricht" widmete. Er betonte die wichtige Be- 

deutung der Gesprachsorganisation fur die interkulturelle Kommunikation und 

schlug vor, eine systematische Analysekompetenz interkultureller Interaktion in 

das ChaF-Curriculum zu integrieren. Michael Poerner (Mainz/Germersheim) 

unterzog in "Der China-Knigge - Moglichkeiten und Grenzen bei der Beschrei- 

bung Chinas am Beispiel interkultureller Ratgeberliteratur" mehrere auf China 

bezogene interkulturelle Ratgeber der Jahre 1980 bis 2007 einer eingehenden in

haltlichen Analyse und zeigte generelle Tendenzen und gangige Vorurteile bei 

der China-Beschreibung auf. Adelheid Hu (Hamburg) setzte sich in "Kompe- 

tenzorientierung und Bildungsstandards im Fremdsprachenunterricht - eine 

Herausforderung fur die Chinesischdidaktik?" mit generellen Fragen der Kom- 

petenzmessung und dem Setzen von Bildungsstandards auseinander und betonte 

die Notwendigkeit, die empirische Forschung im Bereich der Kompetenzent- 

wicklung im Chinesischunterricht weiter auszubauen. DIAO Lan (Hamburg) 

stellte ihr Promotionsprojekt mit dem Thema "Entwicklung der Lesekompetenz 

im Chinesischunterricht an deutschen Schulen" vor, in dessen Rahmen sie sich 

mit den Lemprozessen Chinesisch lemender Schuler beschaftigt, und ging der 

Frage nach, inwieweit eine Ubertragung der Niveaustufenbeschreibung des 

Gemeinsamen Europaischen Referenzrahmens auf das Schulfach Chinesisch tat- 

sachlich moglich und realistisch ist. Johann-Mattis List (Berlin) beschaftigte 

sich mit "Sprachkompetenz im Chinesischen und Deutschen" und postulierte 

aufgrund der unterschiedlichen soziolinguistischen Situation in Deutschland und 

China strukturelle Unterschiede im sprachlichen Wissen chinesischer und 

deutscher Sprecher.
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Parallel zu den Vortragen in den beiden Sektionen am Nachmittag fand eine 

Reihe von Workshops statt: Uei Chiang-Schreiber (Kassel) zeigte in "Multi- 

intelligent Chinesisch lehren und lemen - MI-Theorie in der Praxis" Moglich- 

keiten auf, wie bestimmte Formen der Intelligenz, die beim konventionellen 

Sprachenlemen meist ungenutzt bleiben, fur den Unterricht aktiviert werden 

konnen. Wolfgang Mackiewicz (Berlin) leitete den Workshop "Establishing 

Chinese in Europe - Tasks and Targets", in dessen Rahmen erste Sondierungs- 

gesprache in Bezug auf eine europaweite Fremdsprachenpolitik fur Chinesisch 

gefiihrt wurden. Der Workshop

LCWl" von CHEN Xixi (Berlin) widmete sich der Frage, wie die Qualitat des 

Konversationsunterrichts gesteigert und die Kenntnisse der Schuler verlasslich 

getestet werden konnen. Simone Jaumann-Wang leitete die Arbeitssitzung der 

Dolmetscher und Ubersetzer an, in der der Grundstein fur einen eigenen 

Beirat "Dolmetschen und Ubersetzen" im Fachverband gelegt wurde.

Am Vormittag des letzten Konferenztages fanden erstmals drei thematische 

Sektionen parallel statt, was von manchen Teilnehmem bedauert, von vielen 

aber auch aufgrund der sehr heterogenen Themenbereiche sehr positiv gesehen 

wurde. Die Sektion "Sprachkompetenzmessung im Chinesischen" wurde eroff- 

net von Geoff Tranter (TELC GmbH Frankfurt), der in seinem Vor- 

trag "Sprachkompetenzmessung vor dem Hintergrund des Gemeinsamen Euro- 

paischen Referenzrahmens" einen Gesamtiiberblick iiber die fur das Lehren, 

Lemen und Unterrichten wichtigsten Aspekte des Gemeinsamen Europaischen 

Referenzrahmens gab. Florian Meyer (Berlin) prasentierte in seinem Vor- 

trag "Lemaufwand deutscher Chinesischlemer und tatsachliche Chinesischkom- 

petenz - Vorstellung der Ergebnisse einer deutschlandweiten Befragung unter 

HSK-Teilnehmem" den Stand seines Dissertationsprojektes, in dem er der Frage 

nachgeht, inwiefem die HSK-Ergebnisse Aussagekraft fur die Sprachkompetenz 

europaischer Muttersprachler haben und welche Priifungsergebnisse im Rahmen 

welchen Lemaufwands realistisch sind. ZHU Xiaoxue (Peking) stellte in "Un- 

terschiede zwischen dem Lehren, Lemen und Testen bei Chinesisch und 

Deutsch als Fremdsprache: Welche Hilfestellung gibt der GER und welche Pro- 

bleme bestehen?" wiederum den Gemeinsamen Europaischen Referenzrahmen 

in den Mittelpunkt der Uberlegungen, und zeigte eine Reihe von Problemen bei 

der Anwendung des GER auf das Chinesische auf. Dorothea Wippermann 

(Frankfurt) berichtete fiber den im Anschluss lebhaft diskutierten "Einsatz des 

Hanyu Pinyin im Unterricht der chinesischen Sprache und Schrift - Erfahrungen 

im Fach Sinologie an der Universitat Frankfurt" und stellte ein Unterrichtsmo- 

dell vor, in dem in der Anfangsphase Schriftzeichen von der mundlichen Spra

che abgekoppelt vermittelt werden, was sich dem natiirlichen Spracherwerb, bei 

dem zunachst das Sprechen und danach die Schrift erlemt wird, annahere.

Den entgegengesetzten Ansatz vertraten HUANG Hefei und Dieter Ziethen 

(Sprachschule Huang, Grobenzell): In ihrem "Chinesischlemen ohne Pinyin?"
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betitelten Beitrag in der Sektion "Berichte aus der Praxis" berichteten sie uber 

die Erfahrungen mit ihrem fur Anfanger konzipierten Chinesischkurs, in dem zu 

Beginn auf lateinische Umschriften groBtenteils verzichtet wird. Mit generellen 

Unterrichtsmodellen beschaftigte sich Anna Cao (Qingdao), die in

das Austauschprogramm der Ohio State University 

vorstellte, die groBen Wert auf interkulturelle Kommunikation legt und beim Er- 

lemen der Sprache vor allem den interpersonellen Austausch unter den Chine- 

sisch- bzw. Englischlemem in den Vordergrund stellt. TSUI Tin Chau (Zuyd 

University, Niederlande) erklarte in " die Grundlagen des im Chi-

nesischunterricht an niederlandischen Mittelschulen praktizierten "kommunika- 

tiven Sprachunterrichts". Die Berichte aus der Praxis schloss Inez Kretzschmar 

(Leiden) mit "Chinese in Ten Stories - A Comprehensive Set of Teaching 

Materials in Dutch Secondary Education" ab.

In der dritten der an diesem Vormittag parallel stattfindenden Sektionen ging 

es um "Chinesisch an Sekundarschulen". Vortrage und Ergebnisse dieser Sek

tion werden eigens im nachfolgenden Bericht behandelt.

Am Nachmittag gab es neben den Beitragen zur vom Vormittag fortgesetzten 

Sektion "Chinesisch an Sekundarschulen" noch vier Vortrage in zwei weiteren 

Sektionen: In der Sektion "Chinesisch an Hochschulen" beleuchtete Antonia 

Happ in ihrem Vortrag Ubung macht den Meister? - Chinesisch

an der Hochschule fur Ange wan dte Sprachen SDI" verschiedene Aspekte der 

Unterrichtspraxis im Rahmen der Ubersetzerausbildung an der Hochschule fur 

Angewandte Sprachen in Miinchen. Heidi Brexendorff (Berlin) stellte "Ergeb

nisse im Konversations- und Ausspracheunterricht von Studierenden an der 

Universitat bei unterschiedlichen Lembedingungen" vor und zeigte anhand eines 

empirischen Vergleichs unter anderem die Bedeutung von Sprachlabor und 

Tutorien fur den Ausspracheunterricht auf. In der Sektion "Chinesische Sprach- 

wissenschaft" prasentierte HU Huiru (Bayreuth) in "Idiomatische Bilder im 

Text - Eine kontrastive phraseologische Fallstudie am Beispiel des Deutschen 

und Chinesischen" erste Ergebnisse ihres Promotionsprojektes. Ihre auf einem 

dreidimensionalen Vergleich deutscher und chinesischer Idiome beruhende 

Studie weist auf eine Vielzahl von Unterschieden in der semantischen, syntakti- 

schen und formal-lexikalischen Struktur von Phraseologismen im Chinesischen 

und Deutschen hin. LI Xiaohan (Paris) schloss die Sektion Sprachwissenschaft 

mit Gedanken zu Unterschieden in der Informationsstruktur im Chinesischen 

und Franzosischen in ihrem Vortrag Al ab.

Im Abschlussplenum wurde noch einmal die dringend erforderliche inhaltli- 

che und zielgruppenorientierte Standardisierung fur die Chinesischausbildung, 

vor allem im Bereich "Chinesisch als Zusatzqualifikation" auBerhalb der China- 

wissenschaften, betont. Andreas Guder verlieh nach seiner Danksagung an alle 

Sponsoren, Teilnehmer und studentischen Helfer auch der Hoffnung Ausdruck, 

dass auf der 16. Tagung 2010 ahnlich viele Internationale Fachkollegen wie
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2008 eingeladen werden konnten, um die Etablierung von Chinesisch als Stan- 

dardfremdsprache und die Etablierung einer wissenschaftlich fundierten Fachdi- 

daktik in Europa weiter vorantreiben zu konnen.

Beim abendlichen Abschlussdinner, auf dem der langjahrige Vorsitzende des 

Fachverbands Peter Kupfer (Mainz/Germersheim) noch einmal an die nun 25 

Jahre seit der Griindung des Fachverbands und die liber 20-jahrigen Aktivitaten 

der Intemationalen Gesellschaft fur Chinesisch als Fremdsprache

erinnerte, und bei einer Bootsfahrt auf der Spree am nachsten Tag ergaben 

sich noch zahlreiche Gelegenheiten des persbnlichen Austauschs liber geogra- 

phische und disziplinare Grenzen hinweg, und des Ofteren war dabei zu horen, 

dass diese Tagung vielen der zahlreichen Erstteilnehmer erst deutlich gemacht 

hatte, um welch ein komplexes, von vielen Disziplinen getragenes Unterfangen 

es sich bei der Vermittlung von Chinesisch im Grunde handelt.

Johann Mattis List/Tabea Holtz

Bericht fiber die Sektion "Chinesisch an Sekundarschulen" 

auf der 15. Tagung zum modernen Chinesischunterricht

Der wachsenden Bedeutung des Unterrichtsfachs Chinesisch an Schulen, dem 

Bedlirfhis und der Notwendigkeit nach Austausch und Auseinandersetzung mit 

spezifischen fachdidaktischen wie unterrichtlichen Fragen wurde auf der dies- 

jahrigen 15. Tagung des Fachverbandes mit einer eigenen Sektion "Chinesisch 

an Sekundarschulen" Rechnung getragen. Die zunehmende Relevanz, die auch 

durch die Inhalte und Ergebnisse der bundesweiten Tagungen zum Thema "Chi

nesisch an Schulen" 2007 in Schnepfenthal und 2008 in Dortmund deutlich 

geworden waren, verlangte auch auf der Jahrestagung ein eigenes Forum.

Bericht aus den Landern: wachsende Bedeutung des Faches an Schulen

Einleitend stellten zunachst die Vertreter aus Baden-Wlirttemberg, Bayern, Ber

lin, Bremen, Hessen, Niedersachsen, Nordrhein-Westfalen, Schleswig-Holstein 

und Thuringen die Situation des Faches Chinesisch an den Schulen des jeweili- 

gen Landes vor. (Siehe dazu den ausfuhrlichen Bericht in der Rubrik 

CHINESISCHUNTERRICHT IM UBERBLICK in diesem Heft.)

Im Anschluss berichtete Frau Ilse-Brigitte Eitze-Schlitz, Leiterin des Padago- 

gischen Austauschdienstes (PAD) der Kultusministerkonferenz (KMK) liber die




